das, su tio, expulsa de Constantinopla al patriarca San Ignacio, que le ha negado la comunion por causa de incesto, y confiere la primera o distinguido, pero de insaciable ambicion. - La rivalidad de Focio v de Ignacio será largo tiempo causa de agitacion para las iglesias

Francia. - Los normandos vuelven á incendiar la iglesia de Santa Genoveva de Paris, y ponen á rescate otras iglesias.

858

Francia. - Durante las excursiones de los normandos, una liga de nobles y obispos destituye á Carlos el Calvo, llamando al trono á su hermano Luis el Germánico.

Gran Bretaña. - Dos hijos de Etelwulfo, que reinan juntos, no protegen el país anglo-sajon contra las invasiones de los nor-

Roma. - En ocasion de celebrarse una ceremonia, el empera-dor carlovingio Luis II conduce de la brida el caballo del papa Nicolás I y besa los piés del pontífice. - Entre 836 y 857 se han publicado bajo el nombre de Isidoro Mercator las falsas decretales que atribuyen tanta autoridad á la Santa

859

Francia - Luis el Germánico. cuyo reino está amenazado en el trono de Francia, y Carlos el Calvo vuelve á ser rey. En una asamblea de obispos presenta una queja contra aquellos que habian trabajado para su destitucion, sobre todo contra el arzobispo de Reims, Venillon, v les reprende por haberle expulsalo del reino sin hacerle comparecer ante los obispos que le habian consagrado rey: «Estos prelados, dice, son los tronos de Dios, y por ellos pronuncia Dios sus decretos.» - Se dictan nuevas disposiciones para la reorganizacion de los estudios.

860

ma. - Nicolás IV interpone inútil-

diterráneo, en las costas de Málaga y Algeciras, y devastan tambien el litoral de Africa.

Escandinavos. - Reconocino la coloniza el noruego Ingulfo.

maro, arzobispo de Reims, y Rhotadio, obispo de Soissons, su sufragáneo, con motivo de haber castigacerdote á quien el metropolitano dos, Omar-Ben-Halsun, natural de colás I varias preguntas sobre la

dora, madre del emperador Mi- queria reponer. El papa dará la | Andalucía, llega á ser el terror de religion, á las cuales contesta el guel III el Borracho, el césar Bar- razon al obispo. - Roberto el Fuer- las grandes ciudades de la España pap te, que ha recibido ya en 850 la Marca de Anjou, obtiene del reyel | premo, y ejerce impunemente du- emperador Miguel III el Borracho ducado de Francia á título heredi-

> Oriente musulman. - Al disponer que se arrasen las tumbas de Alí y de Hossein, el califa ofrece á los alidas un pretexto para rebelarse. Su hijo se declara contra él, ordena su muerte y arrógase el poder; el parricida muere al cabo de

> Escandinavos .-- Navegacion hácia el archipiélago de las islas Feroe, al Noroeste de las islas Shetland y de las Orcadas.

862

España.-La conquista de Salamanca por Ordoño I es un resultado de la insurrección de Mérida contra el rey de Córdoba.

Francia - La Francia v el Artois llegan á ser del dominio hereditario de Balduino Brazo de Hierro, yerno del rev.

Oriente musulman. - Los esclavos turcos, que forman la guardia de los califas de Bagdad, disponen por primera vez del trono; un nieto de Motazen, á quien har elegido, será depuesto tambien por ellos; y en menos de diez años derribarán tres califas. Debilidad del gobierno central.

Roma. - Despues de haber sido autorizado el rev de Lotaringia, Lotario, en una asamblea eclesiástica de Aquisgran para divorciarse de Tietberga y unirse con Valdrada, el papa se declara en favor de la esposa legítima, abandonada sin mo-

Rusos. - Los varegos ó varangos rusos, que no forman un pueblo particular, sino que pertenecen á diversas tribus góticas, danesas, anglo-sajonas y suecas, ocupaban la costa de Ingria en el Báltico, dondese entregaban á la piratería, cuando los eslavos de Novogorod, oprimidos por sus vecinos de la misma raza que ellos, les llamaron á su auxilio. - Tres hermanos conducen Imperio de Oriente y Ro- cerca de la desembocadura del amovibles. Novogorod, ya fortifimente su autoridad suprema en el rio se vierte en el lago Ladoga; debate de los patriarcas rivales de 2.º al Oeste, cerca de Pleskof, á Constantinopla, y condena á Focio. corta distancia del lago del mismo España. - Sesenta naves nor- nombre; y 3.º al Este, cerca del el de rusos. Los hermanos de Ru- Bari, ocupada por los sarracenos. mandas se aventuran hasta el Me- lago Blanco. Fundan cada cual una

863

España. -- Ordoño I, á fin de miento de la forma insular de Is- asegurar el trono para su casa, oblilandia, tierra de hielo: hasta 874 ga á los señores á prestar juramento á su hijo, de quince años de edad, como futuro rey.

Provenza - Muerte del rev Francia. - Debate entre Hinc- Carlos: sus hermanos, Luis II y Lotario, se reparten su reino.

864

do el segundo con justicia á un sa- España. - Un jefe de bandi- encarga á su hijo que dirija á Ni- con aprobacion del emperador Ba

musulmana: pretende el poder suciales; y á menudo tendrá por alia- la autoridad suprema.

dos á los príncipes cristiano osesion de Barcelona, Gerona y de Galicia. Jrgel, en el alto Segre.

Ruan, ordenan á los señores demojor peso y mejor ley de moneda. Marca de Anjou. Inutilidad de los reales decretos.

ispos de Colonia y de Tréveris, á nal contra los sarracenos. uienes el papa Nicolás I ha depuesto por haber 'favorecido el divorcio de Lotario, obtienen apoyo no, que comete indignas violencias en Roma.

865

Búlgaros. - Su jefe Bogoris pide al papa Nicolás I, por medio y sacerdotes. El patriarca de Constantinopla envia varios clérigos á a vez, los cuales harán expulsar á os sacerdotes romanos: las iglesias búlgaras dependerán de Constanti-

caer en poder de Carlos el Calvo y ya no reaparecerá en Aquitania. España. – Comienzan para va no reaparecerá en Aquitania. Roma. - En un concilio cele-

orado en Attigny, en el centro de las Ardenas, el legado del papa obliga al rey de Lotaringia á separarse de Valdrada y reunirse con su primera mujer, Tietberga. El papa la consternacion de los musul reconoce la inocencia del obispo de manes. Soissons, Rothadio, perseguido por Hincmarc

Rusos. - Rurik, uno de los jefes varegos-rusos, oprime al pueblo eslavo de Novogorod, al que habia ido á defender; dispone en favor otro hijo, Luis el Tartamudo. la expedicion de los varegos y se de sus guerreros de las tierras, ciuestablecen, con permiso de los es- dades y plazas fuertes, otorgándolavos de Novogorod: 1.º al Norte, las poco mas ó menos como feudos Wolkkova, en el punto en que este cada, es la residencia de Rurik. Aquellos á quienes habia conquistado perdieron el nombre de eslavos, y solo fueron conocidos ya con rik, Oskoldo y Dir, que se habian separado de él, fueron á establecerse en Kiew, llevando consigo muchos varegos y eslavos. Desde allí se lanzaron sobre las tierras de los polacos v de los cosacos de Ukrania: sus barcas los conduieron varias veces desde la desembocadura del Dnieper hasta las inmediaciones de Constantinopla.

866

Búlgaros. - Bogoris, recientemente convertido con su pueblo, neral celebrado en Constantinopla

Împerio de Oriente. - El rante diez y ocho años el mas es- manda asesinar á su tio, el césar pantoso bandolerismo: su ejemplo Bardas, por Basilio el Macedonio, promueve muchas sediciones par- de origen armenio, al cual asocia á

España. - Alfonso III no reina España y Francia. - Trata- en paz despues de la muerte de su do de Carlos el Calvo con el rey de padre, hasta que aniquila á los par-Córdoba, á quien se reconoce la tidarios de un usurpador, el conde

Francia. - El duque de Fran-Francia. - Unas capitulares cia, Roberto el Fuerte, muere comreparadas en la asamblea de Pis- batiendo contra los normandos en s ó Pitres, un poco mas abajo de Brisserta (puente del Sarthe), cerca de Mans. Su hijo Eudes le sucede ler sus fortalezas, prometiendo me- en el ducado de Francia y en la

Italia. - El emperador Luis II Italia y Roma. - Los arzo- no defiende bien la Italia meridio-

867

Imperio de Oriente. - Badel emperador Luis II, su herma- silio el Macedonio se vale de bajezas, perjurios, asesinatos y todos los medios mas culpables para ocupar el trono; manda asesinar al emperador Miguel III el Borracho y ocupa su lugar. Una vez emperador, manifestará algunas virtudes, le una embajada solemne, obispos y su familia conservará el imperio mas de ciento cincuenta años. -Se declara al principio en favor de Ignacio contra el intruso Focio.

Imperio de Oriente V Roma. - Focio, apoyándose en una asamblea que ha convocado Francia. - Pepino II vuelve á dirigido á su gusto, destituye y ex-

Africa y España diez años de espantosa seguía: varios signos celestes extraordinarios, que se manifestarán varias veces en este pe ríodo, contribuirán á que aument

Francia .- Despues de la muerte de su hijo mayor, que habia gobernado algun tiempo la Aquitania en su nombre, aunque sin de cilidad. Carlos el Calvo envia á su

Imperio de Oriente y Roma. - El sucesor de Nicolás I, Adriano II, devuelve el anatema á Focio, patriarca de Constantino Italia. - El emperador Luis II sitia durante tres años la ciudad de

869

Alemania y Francia. - Al morir el rey de Lotaringia, Lotario, sus tios, los reyes de Alemania y de Francia se disputan su herencia, á la cual solo tenia derecho su hermano el emperador Luis II: Carlos el Calvo se hace consagrar rey en Metz por el arzobispo de Reims Hincmaro

Imperio de Oriente y Roma. - El noveno concilio gesilio el Macedonio, y en presencia de los legados de Adriano II, re- los el Calvo, dueño ya de una par- | han llegado hasta Grado, en la des- cion musulmana en las regiones del es anatematizado por los ciento papa Juan VIII la corona imperial. dos obispos de Oriente, que habian es repuesto. Los legados del papa cobra su parte de la Lotaringia, y no pueden obtener que la nueva la viuda de Luis II favorecerá el jurisdiccion romana.

Alemania y Francia. -

expulsado los sacerdotes latinos racenos, que asuelan las costas de enviados por el papa; Ignacio, patriarca de Constantinopla, les da un independiente y forma tres reinos,

tropas de Carlos el Calvo ocupan yor Carlomano, que le habia inquiela Provenza, una parte de la cual tado á menudo con sus rebeliones; habia obtenido ya Lotario en 863. 2.º reino de Sajonia, á Luis; 3.º rei-

871

po de Laon, Hincmaro, que hacia por Luis de Sajonia. dos años estaba condenado á penas eclesiásticas por la conducta violenta observada con sus diocesanos y su infidelidad al rey, es depuesto en el concilio de Douzi-les-Pres, ciudad de la cuenca del Mosa, á pesar de la apelacion interpuesta ante la Santa Sede contra la sentencia pronunciada. Adriano II invita á Carlos el Calvo á enviar las partes á Roma; la enérgica contes- de Focio. tacion del rey, inspirada por el arzobispo de Reims, hará que el papa

Gran Bretaña. - Advenimiento de Alfredo, cuarto hijo de los sajones propiamente dichos; todo el país de los anglos está ocupado por los daneses.

872

Luis el Germánico que renuncie á de los Alpes. - Su hijo Luis el Tarsu parte de la Lotaringia, el empe- tamudo no le sucede sino en Franrador Luis II se hace coronar en Carlos el Calvo conserva siempre mano de Baviera se apodera de la la porcion de la herencia de Lota- monarquía de Italia rio por él usurpada.

príncipes taherianos del Korasan, provincia independiente del califao de Bagdad, dejan su lugar á los sofaridas. El hijo de Soffar, Yacub, funda la dinastía.

874

España. - Las milicias musulmanas de Toledo y de Córdoba, que caen sobre las tierras cristianas. son destrozadas por Alfonso III.

875

Francia é Italia .- La muerte to todo un año. del emperador Luis II deja á Car- Venecia. - Los sarracenos que

monotelitas y los iconoclastas. Focio reino de Italia: en Roma recibe del por una escuadra veneciana. sido consagrados antes de su intru- herencia de su hermano mayor Losion en el patriarcado; San Ignacio tario; pero Luis el Germánico re-Iglesia de Bulgaria dependa de la establecimiento real de su yerno Boson en la Provenza.

876

Alemania. - Al morir Luis el Un tratado firmado cerca de He- Germánico, Carlos el Calvo preristal y de Mersen, á orillas del tende reunir toda la herencia car-Mosa, reparte la Lotaringia entre lovingia, despojando á sus sobrinos, Carlos el Calvo y Luis el Germá- aunque no se halle en estado de defenderse contra los normandos, Búlgaros. - Los búlgaros han que toman á Ruan, y contra los sar-Italia. - La Germania se mantiene repartidos entre los hijos de Luis: Francia y Provenza. - Las 1.º reino de Baviera, á su hijo mano de Suabia, á Carlos el Gordo. -Carlos el Calvo es derrotado cerca Francia y Roma. - El obis- de Andernach, á orillas del Rhin,

877 Imperio de Oriente - El emperador Basilio el Macedonio, imitando á Justiniano, publica una compilacion de leyes en cuarenta libros, las Basilicas, que serán continuadas por su hijo. - La muerte del patriarca legítimo, Ignacio, abre nuevo campo á la ambicion

Francia. - La capitular de Kiersy del Oise, uno de los últimos actos de Carlos el Calvo como rey de Francia, consagra el derecho de herencia de las tierras beneficiadas Etelwulfo; solo reina en la tierra de ó feudos, y de los oficios reales sobre estas tierras para todos los señores que le sigan á Italia. El rey reconoce como duque, hereditario de Borgoña al conde de Autun, Ricardo el Justiciero. Italia. - Habiendo obtenido de Muerte de Carlos el Calvo al pié cia. La dignidad imperial queda Roma rey de Lotaringia, aunque vacante durante tres años; Carlo-

Francia é Italia. - Lamberto, que debia á Carlos el Calvo el ducado de Spoleto, se declara no Oriente musulman. - Los obstante por el rey Carlomano de Baviera, que disputa la Italia á Carlos, y apodérase de Roma; por las violencias que comete, obligará á Juan VIII á refugiarse en Francia. - Los sarracenos se hacen pa-

> Gran Bretaña. - El rev Alfredo, muchas veces vencido por los daneses, y mal secundado por los anglo-sajones, á quienes gobierna como principe absoluto, se sustrae á la vista de sus súbditos y de sus enemigos, permaneciendo ocul-

nueva el anatema contra todos los te de la Lotaringia propiamente embocadura del Isonzo, en el cen-Oeste y del Sur de España. herejes, especialmente contra los dicha y de la Provenza, todo el tro del Adriático, son rechazados

878

Francia y Roma. - El papa cia para proteger á la Iglesia romana contra los sarracenos. El con- muerte de Carlos el Calvo. cilio que preside en Troyes prohibe dar sepultura á los que hayan muer-

fredo reaparece en medio de sus pueblos. Los daneses, vencidos en los árabes. - Los generales del cali-Ethandun, quedan estrechados en fa de Bagdad, derrotados en Orienun reducido territorio, y conviér- te y en las costas de Italia, devastan tense en parte á la fe cristiana. Du- el Pelopone rante un nuevo reinado de veintidos años, Alfredo el Grande protege la han penetrado en la isla hace cinreligion; mejora el gobierno central la administracion de justicia, y favorece las ciencias, las artes y el comercio, cultivando él mismo las

879

Imperio de Oriente. - Focio, que vuelve á ser patriarca de Constantinopla merced á la proteccion del emperador, es reco hasta por el papa Juan VIII. Tres- mano Luis en el reino de Sajonia. cientos ocho obispos, reunidos en - Pone término á las invasiones de concilio, sancionan sus voluntades, los normandos en las tierras de Loolvidando los cánones del noveno taringia, pagando un tributo ver-

concilio general. Francia. - Muerte del rey Luis Frisia Occidental á Godofredo, que el Tartamudo, que ha dejado á los se ha convertido al cristianismo señores tomar muchas tierras rea- Francia. - Conversion del jefe les. Sus hijos, Luis III y Carlomano, defienden la herencia paterna el condado de Chartres. - Muerte contra la usurpacion de su primo, de Luis III; Carlomano reina solo. Luis de Sajonia. - Combaten con

buen éxito á los normandos. ravos y de los eslavos, usar la lendel oficio divino.

Oriente musulman. - El pada por Oleg, llega á ser el centro obernador de Egipto, Ahmed, hijo de la dominacion rusa. Tulu, se declara independiente del califato y funda la dinastía de los Tulónidas.

ulo de rey de Arlés ó de Provenza, todas sus coronas la de Francia, en v es coronado en una asamblea de obispos.

880

lia. - Perfecta union de los dos her- cambiado de nombre á su advenimanos que reinan en Francia. - miento. Luchan inútilmente por la conservacion de Provenza, con auxilio de Carlos el Gordo, rey de Suabia. -La muerte de Carlomano de Baviera Terrible invasion de los normandos asegura á Carlos el Gordo, su her- de la Frisia, con Godofredo y Sigimano, la corona de Italia: Baviera fredo: remontan el Sena hasta queda agregada á Sajonia; un hijo Ruan, Pontoise y Paris. Esta últibastardo de Carlomano obtiene solo la Carintia. Alemania, así como heroismo del obispo Gozlin y del Francia, es atacada por los nor- conde Eudes, duque de Francia. mandos.

espanto supersticioso á la pobla- del elegido.

Francia. - La victoria de Luis III sobre los normandos en Saucourt, en la cuenca del Soma, ha sido celebrada por un canto na-

Juan VIII pide á los señores y obis-pos el auxilio de las armas de Fran-apodera de la corona imperial, que ningun soberano ceñia desde la

Oriente. - El patriarca de Jerusalen escribe á Carlos el Gordo y á los principales señores de Fran Gran Bretaña. - El rey Al- cia, pidiendo dinero para la reparacion de las iglesias destruidas por

Sicilia. - Los musulmanes, que nta y cuatro años, toman al fir á Siracusa ocupada por los griegos.

Venecia. - El dux y el senado prohiben á los mercaderes nacionales, bajo las penas mas rigurosas, vender los cristianos pobres á corsarios sarracenos ó á los esclavones.

882

Alemania v normandos. - Carlos el Gordo sucede á su hergonzoso, v mediante la cesion de la

normando Hastings, que obtiene

Moravos. - Juan VIII permite Rusos. - Los príncipes varegos á San Metodio, apóstol de los mo- de Kiew, Dir y Oskhold, que habian recibido el bautismo, caen bajo gua esclavona para la celebracion los golpes pérfidos de Oleg, tutor del hijo de Rurik, Igor. Kiew, ocu-

Francia. - Muerte del rev Car-Provenza. - Boson toma el tí- lomano. - Carlos el Gordo agrega á detrimento del hijo póstumo de Luis el Tartamudo, de cinco años de edad.

Roma. - Exaltacion de Adria-Alemania, Francia é Ita- no III: es el primer papa que ha

Francia y normandos.ma ciudad sostiene un largo sitio;

Roma. - El emperador Carlos el Gordo opone dificultad en reconocer al nuevo papa Estéban V. España. - Un terremoto oca- porque no se ha esperado su consiona grandes desastres é inspira un sentimiento para la consagracion

nuevo emperador, hijo de Basilio el ro de Lombardía. Macedonio, Leon el Filósofo, ex pulsa á Focio de la sede patriarcal de Constantinopla. - Durante veinticinco años de reinado dejará impunes las correrías de los musulanes, de los lombardos de Italia, de los búlgaros y de los rusos, sin oponerse tampoco á los nuevos establecimientos de los eslavos, ser- vadir las tierras del imperio. - Tres vios y croatas al Noroeste de las años de guerra. provincias europeas. - Corrupcion de las costumbres de la corte. El emperador compone un tratado de

España. - La muerte de Mohamed I ha sido la señal de una inmensa conmocion en toda la península: Toledo, rival de Córdoba, sigue siendo un foco de insurreccion. Los dos hijos de Mohamed, que reinarán sucesivamente, debe rán combatir durante quince años contra el audaz Kaleb-Ibn-Hafsun; es mas temible que su padre, y se proclamará rev de Toledo.

Francia .- Paris no recibe auxilios del rey Carlos el Gordo: solo ofrece dinero á los normandos.

Alemania. Francia é Italia, etc. - Destitucion de Carlos cado, es el primer ejemplo de trasel Gordo por los señores de Germania, en Tribur (Suabia); eligen á la de Roma. Antes, y con frepara reemplazarle en el trono al lomano de Baviera. - Los Estados presbítero. carlovingios quedan separados para no reunirse va nunca. - En Francia el conde de Paris y duque de Francia, Eudes, que se hace proclamar rey en Compiegne, no es dueño de la Bretaña, que tiene siempre duques independientes, ni del ducado de Aquitania, donde domina Rainulfo, conde de Poitiers. ni de la Provenza, que pertenece á que reina en Germania. Carlos el Calvo. La Borgoña transjurana tendrá por rey á Raul ó Rodulfo Welf, reconocido en San Mauricio, en el Valais. - Italia se repartirá entre Berenguer, duque de Friul, v Guido, duque de Spole e descienden de Carlomagno por la línea femenina. - Comienza l régimen feudal; la posesion de a tierra feudal es en todas partes la única condicion de riqueza y poderío. Los reves, soberanos supremos de todos los poseedores de tierras, que forman entre sí una sociedad erárquica fundada en la reciprocidad de los deberes y derechos, no tienen mas recursos que los de sus se decia descendiente de Atila, llenormandos y los sarracenos estos del Theiss y del Danubio, donde en un punto de la costa de Proven- res, y combaten á los moravos, sus za, en Fraxineto) se aprovechan de vecinos por el Oeste.

la confusion general. 888

Alemania é Italia. - Como Alemania. - Arnulfo, rey de Roma y la Italia central quedan en Alemania, ejerce la supremacia so- poder de Lamberto, el papa Forbre los principes que se reparten los Estados carlovingios.

Italia. - Berenguer rinde ho- | un extranjero que no residirá en los príncipes: y hasta se impregnamenaje á Arnulfo por Italia, donde Imperio de Oriente. - El recibe el primero la corona de hier-

dos griegos de Tesalónica para ir

Francia. - El rey Eudes de

fiende nuevamente la ciudad de

Paris contra una expedicion nor-

manda conducida por Rollon; pero

á Guido de Spoleto apoderarse de

Alemania. - El rey Arnulfo

derrota á los normandos junto al

Italia. - Guido de Spoleto se

Roma. - La elevacion de For-

moso, obispo de Porto, al pontifi-

ferencia de un obispo de otra Sede

cuencia despues, aquel á quien se

Francia. - Un partido de se

ñeres y de obispos, á cuya cabeza

figura Fulques, arzobispo de Reims

proclama rey al hijo póstumo de

Luis el Tartamudo, Carlos el Sim

ple. Eudes le obliga casi al punto

á huir á la corte del carlovingio

204

Alemania é Italia - El rev

Arnulío va en persona á reivindicar

la Lombardía. - Muerte de Guido

de Spoleto; su jóven hijo, Lamber-

to, y su viuda mantienen sus pre

Bohemia. - Borziwo, duque

de los eslavos checos, que habitan

la Bohemia, al Este de Moravia,

se convierte al cristianismo v es

bautizado por el obispo de Mora-

Húngaros. - Hácia 894, los

húngaros idólatras, conducidos por

Arpard, jefe de los magyares, que

habitaban en otro tiempo los ava-

895

via Metodio

hace coronar emperador en Roma,

la cuenca del Mosa.

la Italia septentrional.

Dyle, cerca de Louvain.

rá á merced suva. Búlgaros y griegos. - El do por sus súbditos, que persisten tudes, son á menudo víctimas y á rey Simeon, que está en paz con en la idolatría: quedará repuesto al veces cómplices y autores de gransus vecinos los servios, toma por cabo de diez meses. - Fundacion des escándalos pretexto las perfidias de que los de iglesias y escuelas en Praga. búlgaros son víctimas en los merca-

896

nulfo toma la ciudad de Roma por de rey. asalto á los partidarios de Lamberto, y es coronado emperador por el papa Formoso, que se reserva su derecho sobre la ciudad de Roma. será derrotado al año siguiente en Un descalabro frente á Spoleto, y enfermedad, le obligan á salir Italia. - La victoria obtenida de la península. - Reparticion del te monarca muere de una caida de en Trebia sobre Berenguer permite territorio lombardo entre el rev Be- caballo, sin dejar heredero, Berenrenguer y el emperador Lamberto.

Francia. - El rey Eudes deja á su rival, Carlos el Simple, las regiones situadas al Este del Sena y

en una gran asamblea celebrada en Roma, pronuncia contra el cadáver y la memoria de Formoso, acusado y asocia á su hijo, niño aun, á la dehaberusurpado la Sede de Roma, la corona de Italia á Berenguer; de degradacion. El cadáver del pontífice es decapitado; pero dos años sula; vencen á Berenguer. despues, bajo otro papa, procedióse á la rehabilitacion. - Durante generales del califa abasida intensiglo y medio la Iglesia padecerá tan inútilmente resistir á los karpor la ignorancia, la corrupcion de matas, secta de fanáticos que decarlovingio Arnulfo, hijo de Car- elegia papa no era sino diácono ó las costumbres y el despotismo de vastan la Arabia y el Irak-Arabi.

Italia. - Entrevista de Arnulfo con rá en los vicios que no tiene Berenguer, que muy pronto queda- zas para combatir. - En un breve espacio de tiempo sucédense mu-Bohemia. - El duque, última- chos obispos en el trono de Roma; mente bautizado, ha sido expulsa- los mas de ellos sin talento ni vir-

Francia. - Muerte de Eudes: Alemania é Italia. - Ar- Carlos el Simple lleva solo el título

Italia. - Adalberto II, duquemarqués de Toscana, que se ha unido con Berta, la hija del rev de Lotaringia, Lotario, v de la famosa Valdrada, pretende el imperio: pero cae en manos del rey Lamberto. Es guer reina solo en Italia, y devuelve la libertad al marqués de Toscana.

899

Alemania. - Luis IV, de siete Roma. - El papa Estéban VI, años de edad, sucede á su padre Ar-

Italia. - Luis, el hijo de Boson, rey de Provenza, viene á disputar una sentencia de pena capital y otra pero éste le obliga á retirarse. - Invasion de los húngaros en la penín-

Oriente musulman. - Los

SIGLO X DESPUES DE I. C.

Reseña general

A principios del siglo x los musulmanes, temidos en Roma en Constantinopla, dueños de la Persia, de la Arabia, de la Siria y de todas las costas del Africa hasta el monte Atlas tienen un poder casi igual al de los romanos en tiempo de Augusto. Pero los romanos no formaban mas que una sola nacion, mientras que los musulmanes están divididos en diferentes pueblos. Los Estados musulmanes, casi independien tes unos de otros, no tienen por vínculo comun mas que su creencia religiosa y aun en este terreno no faltan sectas diversas en Oriente, Africa y España.

En Oriente el poder de los abasidas, ó repartido ó disputado, no reprime ya las ambiciones; los soldados destituyen y asesinan á los califas. El Africa y el Egipto, donde está fundado el Cairo, y aun la Siria y ciertas comarcas de la Arabia forman un imperio aparte donde reinan los fatimitas, mahadíes ó directores de los fieles que aspiran al califato universal. La dominación musulmana tenia mas esplendor y mas solidez en España: el genio del califa ommiada Abderraman III y el del teniente de los califas Mohamed-Almanzor neutralizaban los efectos de la turbulencia de los emires. Les hacen salir de su molicie las guerras incesantes con los Estapropios dominios. - Los eslaves, los gan de las regiones del Volga á las dos cristianos de Asturias y Leon, de Navarra, Castilla, Aragon y Barcelona. La España continuará todavía durante seis iglos dividida entre cristianos y moros.

Los árabes continúan traduciendo y explicando á Aristóteles: Alfarabi pretende conciliar á Aristóteles con Platon y les comprende muy poco para ponerles de acuerdo. Los árabes, persuadiéndose de que entienden perfectamente la filosofía griega y esforzándose por unirla á la doctrina del Coran, se dividen en setenta sectas. Se cultivan con éxito estudios mas moso llama á la península al alepositivos: Abiruni redacta un tratado de geografía, fruto de man Arnulfo, prefiriendo por señor cuarenta años de observaciones y de viajes; Ibn-Batrick, á

cuerpo de anales orientales; y Rhazes abraza todo el sistema | en una gran parte de la Europa occidental y septentrional: de la ciencia de la medicina.

En Constantinopla la debilidad y los vicios de los emperadores, sus desórdenes y las facciones de su corte no excluyen algunos trabajos gloriosos. La dinastía macedonia, despues de Leon el Filósofo, produce al piadoso Constantino Porfirogénito, el cual absorto en sus estudios y deseoso de hacerse pintor, arquitecto y autor, deja los cuidados del imperio á su madre, á su mujer y á sus hijos. Dió su nombre á muchas obras, y la que tiene por objeto describir la situacion de las provincias y ciudades sometidas á los emperadores griegos es un monumento instructivo de la geografía de la Edad Media.

Su nieto Basilio II seguirá las huellas de dos generales hábiles, á quienes las guerras afortunadas contra los sarracenos y los rusos han elevado al imperio; pero la avaricia, la ferocidad y la disolucion de costumbres caracterizan al go-

La dinastía de los carlovingios se extingue primero en Alemania, donde el trono se convierte de hereditario en electivo, mientras que por el contrario las dignidades, que al principio no habian sido mas que simples comisiones confiadas á los duques, condes, etc., se hacen allí como en todas partes heredi tarias. El caos de la Alemania comienza á disiparse bajo el gobierno del primer príncipe elevado al trono por eleccion. El país se exime por medio de una victoria del tributo que se pagaba á los húngaros; Enrique el Pajarero fortifica las ciudades, funda milicias y juegos militares que dan la primera imágen de los torneos; y su hijo Oton el Grande, vencedor de los daneses, de los bávaros rebeldes y de los bohemios no sometidos aun, renueva en Italia la obra de Carlomagno.

La raza carlovingia habia concluido en la península itálica con el rey Berenguer I que no habia podido defender el territorio contra los húngaros, procedentes del Norte, ni contra los sarracenos, procedentes del Sur. La anarquía feudal habia llegado á su colmo en este desgraciado país; dos cortesanas ambiciosas, Teodora y Marocia, se han puesto á la cabeza de facciones y hasta han llegado á disponer de la silla de San Pedro. Un hijo de Marocia ha ejercido por sí solo la autori dad civil en Roma, y uno de sus nietos se ha separado del ministerio pontificio y le ha unido así al poder temporal.

Oton el Grande, alternativamente bienhechor y dueño de los papas, destrona al rey Berenguer II de Ivrea; ciñe la corona de los lombardos y se hace consagrar en Roma como jefe del imperio. La dignidad imperial debe ser inseparable de los reinos de Alemania y de Italia. En cambio de los juramentos y homenajes del Papa, hace á la Iglesia romana magnificas promesas. Los tres primeros Otones dejan asomar en Italia las instituciones municipales y algunos gérmenes de libertades públicas que despues se desarrollarán contra los emperadores. Los derechos de regalía concedidos á los obispos alemanes que se han hecho duques y condes son tambien semilla de anarquía y de revoluciones.

En Francia la raza carlovingia decae cada vez mas. La Neustria es cedida á los normandos á título de vasallos de la corona; los húngaros durante casi medio siglo devastan el territorio francés al Este y los sarracenos al Sur. Los jefes del feudalismo se proclaman reyes; Hugo Capeto, duque de Francia, poseedor de uno de los siete grandes principados subdivididos hasta lo infinito entre pequeños señores, ocupa el lugar del último carlovingio y funda una tercera dinastía uniendo á su ducado el título de rey y el débil poder que el sistema feudal habia dejado á esta dignidad.

La historia literaria en la lengua latina ofrece pocos nombres; los mas notables son los de los cronistas Reginon, Rodoardo, Luitprando, Aimoin. La obra de Luitprando, obispo de Cremona, que ha tomado parte en los negocios públicos de que trata y que ha estado en Constantinopla como embajador del rey de Italia y emperador de Occidente, es casi el único monumento literario de la Italia septentrional. Esta obra concisa y enérgica divierte al lector, y su latinidad parece pura comparada con la de los demás escritores de su tiempo. Esta es la época en que parece mas alterada la len-

quien los occidentales han llamado Eutiquio, compone un | gua de los antiguos romanos. El aleman es el idioma vulgar se le escribe ya en prosa y en verso.

La Dinamarca, la Noruega y la Suecia comienzan á darse leves: los dos últimos países tienen la dicha de evitar los principales abusos del régimen feudal, no habiendo allí feudos hereditarios, ni siervos del terruño.

Partidas temibles de bárbaros continúan saliendo de la Escandinavia; los normandos se establecen en Francia; Inglaterra es presa de convulsiones religiosas y políticas, dominadas por el nombre de San Dunstan, arzobispo de Cantorbery y legado del Papa. El país está á merced de los daneses. Los rusos de orígen escandinavo empiezan á conocer la fé cristiana, y ponen término á sus correrías contra los griegos que les envian el Evangelio. Los polacos eslavos deben el cristianismo á los alemanes católicos

El Papa da á su autoridad espiritual una extension que llega á ser formidable para los reyes. La política tiene tanta parte como las razones canónicas en la excomunion y el interdicto fulminados contra Roberto el Santo, hijo de Hugo Capeto, y contra el reino de Francia. No se celebra en el siglo x ningun concilio general y hay pocas herejías nuevas.

En estos pueblos y entre estos señores y reyes que no saben leer ni escribir la instruccion mayor del clero le entrega la administracion de los asuntos civiles; se llama á la ciencia clerecía; los clérigos dictan los testamentos; arreglan los matrimonios, los contratos y los actos públicos; se emancipan de la jurisdiccion secular y se esfuerzan por sujetarlo todo, personas y cosas, á su propia jurisdiccion. Legados y donaciones afluyen á las iglesias y á los monasterios sobre todo en los últimos años de este siglo.

Bajo el imperio de todos los vicios y de los mas escandalosos desórdenes se espera con espanto el fin del mundo anunciado para este siglo por una antigua tradicion. La terrible barrera es traspasada durante el pontificado de Silvestre II, Gerberto de Aurillac, que ha merecido bajo este nombre un lugar en la historia de las letras y de las ciencias y que concibió la primera idea de las cruzadas.

Cronologia

900

Alemania. - La Lorena, á la monio de este príncipe, matrimoque Arnulfo habia dado por rey á su o natural Zwentibold, llama y reoce á Luis IV, rev de Alemania.

Francia. - Carlos el Simple es conocido en la Aquitania y en la Septimania. En el concilio de Reims se celebra la solemne ceremonia de la excomunion contra los sesinos del arzobispo Foulques con todas las formalidades aterradoras le que la Iglesia reviste este acto

Italia. - Adalberto, marqués de Ivrea, al Norte de Turin, y el marla vez á Italia contra Berenguer á Luis de Provenza, aunque el marqués de Ivrea es yerno de Berenguer.

901

Inglaterra. - Muerte del rey ajon Alfredo. Su raza conserva el trono en el Sur, y los daneses dominan al Norte el país de los anglos. Italia. - Luis de Provenza se ace coronar emperador en Roma. - El rey Berenguer busca asilo cerca del rey de Germania.

902

Imperio de Oriente. - El atriarca de Constantinopla, Nicolás, empeña valerosamente la lucha tomada por asalto.

contra el emperador Leon VI el Filósofo con motivo del cuarto matrinio no consagrado por él y que no quiere reconocer como legítimo. El ejemplo de sumision dado por los bispos de Oriente, la condescen dencia de los legados de Roma, las súplicas, las amenazas, el destierro no debilitarán su constancia duran-

Italia. - El rey Luis vuelve á Provenza; Berenguer recobra la au toridad.

904

Imperio de Oriente, árabes y rusos. - Ochenta mil ruconducidos en dos mil barcas por Oleg, que deja á Igor en Kiew, descienden por el Dnieper, atravesando las cataratas del rio, penetran por el mar Negro en el Bósforo. fuerzan el puerto de Constantinopla, y recorren á sangre y fuego los alrededores de la ciudad. Leon VI el Filósofo compra la paz y los permite ratas sarracenos, conducidos por un renegado griego de Trípoli, ponen sitio á Tesalónica, la plaza mas importante del imperio griego despues de Constantinopla, que sufre todos los horrores de una ciudad

905

España. - Despues de veinticinco años de reinado, Fortun I abdica solemnemente el trono de Navarra, para retirarse á un claustro, dejando la corona á su hermano.

Italia. - Luis de Provenza empeña la guerra portercera vez contra de San Benito, sábiamente refor-Berenguer; este último le sorprende mada, hará célebre la nueva abaen Verona, manda sacarle los ojos día de Cluny, en Borgoña, fundada y déjale volver despues á su reino. por Guillermo de Aquitania. Oriente musulman. - El Egipto es reconquistado en las Tu-

lónidas por las tropas del califa. 906

Italia. - Invasion de los húngatributo regular. Amenazan las islas emperador. venecianas de Malamocco y de Rialto, de donde son rechazados.

907

China. - La dinastía de los su lugar á la décimacuarta dinas- tados. tía, Heu-li-ang. Rápida sucesion Imperio de Oriente. - Poco de otras cinco en cincuenta y tres antes de morir, Leon VI el Filósofo

España. - Mientras que el rey de Navarra se arroja sobre la Gas- mienda á sus oraciones. - Nicolás cuña francesa, Pamplona es sitiada no es bastante virtuoso para perdopor los musulmanes; pero se libra nar al sacerdote que le habia suspor la precipitada vuelta del rey: guerra contínua con los infieles. -El aumento de impuestos, necesa- ve años discutirá con los legados de rios para la lucha contra los moros, ocasiona en Asturias sediciones favorecidas por el primogénito de Alfonso III. El hijo rebelde es ven-

Hungria. - Muerte de Arpad. jefe de la dinastía que reinó largo tiempo en Hungría. - Su hijo Soltan invade la Baviera y gana la batalla de Augsburgo, en la cual mue-

bienes de su iglesia para pagar los gobernadores musulmanes, muchos nismo. le sus sucesores se verán obligados por la pobreza á no residir en

Africa. - Las disensiones civiles producidas en Bagdad por la muerte del muy poderoso visir Abbas, y la deposición de su señor del búlgaro Simeon. el califa Moktader, favorecen el España. – Los cr establecimiento en Africa de la dinastía independiente de los fatimitas por Obeidollah, que pretende ser descendiente de Alí y de Fatima. Se hace proclamar bajo el título de mahadí ó director de los fieles. Sobre las ruinas de los Aglabitas, dueños de la Libia hacia ciento doce años, asienta las bases de su imperio; y ocupará toda la de Córdoba. Su nieto, Abderracosta hasta Tánger y la Mauritania. man III, comienza una era mejor

910

mete la falta de repartir el pequeño | Francia. Rollon establece el régi- ma por el papa. reino cristiano de Asturias entre men feudal. Los bretones, que jasus dos hijos; el segundo obtuvo | más fueron dominados, reconoce nia tomada á los moros.

Francia. - La regla monástica

911

Alemania. - Los señores de Alemania confieren por eleccion el trono á Conrado I, conde de Franconia, nieto, por su madre, del rey ros en Italia; Berenguer les paga un Arnulfo. Conrado es rey, pero no

Alemania y Francia. - La muerte de Luis el Niño, último vástago carlovingio en Germania. no deja al rey de Francia, Carlos el Simple, mas que una porcion de Tang, que ha ocupado la China la Lotaringia, adquisición que será durante cerca de tres siglos, deja causa de guerra entre los dos Es-

vuelve á llamar al patriarca de Constantinopla, Nicolás, y se recotituido los ultrajes recibidos cuando fué depuesto en 902; v'durante nuela corte de Roma la cuestion de la legitimidad de los cuatro matrimo-

Francia y los normandos. - Despues de veinte años de incursiones por las tierras de Neustria, y principalmente remontando el Sena, el jefe de los normandos, Rollon, que acaba de penetrar hasta Chartres, concluye un tratado con Carlos el Simple en Saint-Clair Oriente. - Como el patriarca sobre el Epta, en el Vexino. El rey jacobita de Alejandría, muerto en le cede la parte de Neustria que el año 907, habia enajenado los ocupan, entre el Bresle, al Este, y el Covesnon, al Oeste, mediante la impuestos con que le agobiaban los condicion de que adopte el cristia-

Imperio de Oriente. - Un Porfirogénito, hijo de Leon el Filósofo, comienza su reinado bajo la tutela de su madre, que opondrá hábiles generales á las invasiones

España. - Los cristianos se extienden por toda la línea del Duero y la fortifican para resistir nuevas invasiones. El padre de los dos reyes de Asturias, á pesar de su abdicacion, manda los ejércitos y derrota á los moros. - Los musulmanes de España observan un eclipse total de sol (17 junio). - Una gran mepara los musulmanes.

Francia y los normandos.

Galicia, con la porcion de Lusita- rán la soberanía de los nuevos du-

Rusos. - El varego Oleg impone nuevas condiciones de tributo á la corte de Constantinopla. Ha dado los sarracenos. sábias leves á sus pueblos.

913

Hungria .-- Vratislao de Bohemia, cristiano, pero casado con una mujer idólatra de la Lusacia, combate ticas de los africanos. con los húngaros idólatras contra Baviera: los bohemios y los húngaros son vencidos á la vez.

Abu-Obeidollah, ocupan Barca en contra Aleiandría, v no saben sal-Moktader, que ha sido repuesto. Aleiandría se halla un instante en manos del fatimita, que no la con-

sin consistencia.

914

lrinópolis es tomada por el rey cuarenta años.

oro y plata fabricadas en Córdoba; fas de Oriente, que en otro tiempo poder á su hijo García, no renuncia eran los únicos que tenian derechos el título de rey. espirituales de imanes: se le desigde Asturias y de la mejor parte de ternos y establece su residencia en Volga: trata con ellos. Leon. Despues lleva sus armas hasta Talavera, sobre el Tajo, y no

udiendo conservarla arrasa el país. Oriente musulman. - La nuerte violenta de Abu-Said, jefe de los fatimitas karmatas, que desde hacia quince años tenia en jaque á las fuerzas de los califas en Ara- el rey de Alemania. bia y en Irak-Arabi, no pone término á las incursiones devastado-

ras de aquella poderosa secta. Roma. - Juan X se entroniza papa por el crédito de Teodora, ermana de Marocia, esposa del hijas de una cortesana.

915

bautismo; los normandos se con- gia moselana y la Borgoña.

España.--Alfonso III el Gran- | vierten y adoptan la lengua roma- Italia. - Berenguer, rey de Itade renuncia al gobierno; pero co- na, que es el dialecto del Norte de lia, es coronado emperador en Ro-

Arabes é Italia. - Juan X conduce personalmente las tropas italianas al ataque de las posicione del Garellano, de donde expulsa á

Africa y España. - Abder-Alemania, Bohemia y raman III organiza cruceros para proteger las costas y las islas de España contra las incursiones pirá-

Alemania - El rey Conrado Oriente musulman. - Los es herido mortalmente combatienjércitos del fatimita de Africa, do á los húngaros. - Para sucesor designa la nobleza al duque d la Cirenáica, marchan á Egipto Sajonia, Enrique, que habia sido su enemigo personal. Enrique I el Pavarla los generales del califa jarero comienza la dinastía sajona.

Imperio de Oriente .-- Constantino Porfirogénito, casado ya á Rusos. - La muerte de Oleg los catorce años con la hija del ardeja á Igor un vasto imperio, pero menio Romano-Lecapene, gran almirante, comparte el trono con su suegro; confiale los asuntos, y se entrega sin reserva á su aficion á Búlgaros y griegos. - Án- las letras y á la historia durante

España - El famoso Kaleb-España. - Abderraman III ben-Hafsun, que durante treinta y cambia el cuño de las monedas de seis años arrostró y debilitó el poder de cuatro monarcas, muere en en adelante llevarán el nombre de Huesca; heredero de la ambicion, príncipe de España con el título del valor y de la obstinada turbude Iman ó jefe de la religion, que lencia de su padre Omar, transmite Abderraman toma, siguiendo el estas cualidades á sus hijos, que no ejemplo del primer fatimita de tendrán la misma suerte - Sancho Africa, Obeidollah. Por esta am- García, rey de Navarra, siguiendo biciosa innovacion, el rey de Cór- el ejemplo de su hermano, retírase doba quiere asemejarse á los cali- á un monasterio; mas al dejar el

Pechenegos y rusos.-Igor, na bajo el nombre de califa. - Or- jese de los rusos establecidos en doño II, con motivo de la muerte Novogorod y en Kiew, amenazado de su hermano mayor, que era rey ya por las rebeliones de los pueblos eslavos tributarios, no puede resistir las antiguas posesiones de Alfon- á los pechenegos, que salen de los so III, reune todos los Estados pa- bosques inmediatos al Jaick y al

920

Alemania y Francia. - Demostracion militar de Carlos el Simple para conservar la Lotaringia, que se ha separado de Francia: la mayor parte del país queda por

921

España. - García de Navarra v el rev de Leon. Ordoño II. que varias veces fueron felices al combatir juntos contra los musulmanes, marqués de Camerino: ambas son sufren una derrota terrible en la batalla de Val de Junquera, un poco al Norte de Vitoria: dos obispos son hechos prisioneros con las armas en Alemania, Francia y los la mano. El califa Abderraman III, Africa. – Abu-Obeidollah exigirá á los musulmanes de Sicilia el juramento de fidelidad.

— Rollon, duque de Neustria ó Normandía, vasallo del rey, recibe el bautismo: los normandos se considerados de fidelidad.

— Rollon, duque de Neustria ó Normandía, vasallo del rey, recibe el bautismo: los normandos se considerados de fidelidad.

— Rollon, duque de Neustria ó Normandía, vasallo del rey, recibe el bautismo: los normandos se considerados de fidelidad.

— Rollon, duque de Neustria ó Normandía, vasallo del rey, recibe el bautismo: los normandos se considerados de fidelidad. de Tolosa; mas al regresar, pasando

los desfiladeros de las montañas con su ejército cargado de botin, es derrotado por los navarros conpadre de García, el cual ha salido el título de rey de Inglaterra.

goña transjurana, es llamado al tropre hostil al rey Berenguer.

principe y á sus súbditos en la reigion musulmana. - El relato árabe de Iben Fozlan hace conocer los primeros tiempos históricos de la nacion rusa.

922

España. – Son presos y estrangulados en la prision los condes de Toscana, Guido, hijo de Adalberto Castilla, region recientemente conquistada á los musulmanes en el valle superior del Duero, defendida por fortalezas que han llegado á ser ospechosas al rey de Leon Ordo-

Francia. - Roberto, hermano de Eudes y su heredero en el condado de Paris y en el ducado de Alemania. - El rey de Ale-Francia, es elegido rey por los no- mania Enrique I, despues de vencer bles, en perjuicio del carlovingio Carlos el Simple. Su familia está emseñores mas poderosos, el conde de Vermandois y el duque de Borgoña.

923

búlgaro Simeon recorre con sus con el duque-marqués de Toscana, tropas la Macedonia y la Tracia es llamado á la península contra el del emperador, que le colma de de Italia.

España. - Ordoño II se casa por tercera vez, tomando por espo-

muere en la batalla de Soissons; mente á uno de sus cuatro hijos. pero su hijo Hugo el Grande no obligale á retirarse al otro lado del la paz, cediendo su nieta al nuevo Rhin, cerca del rey de Alemania, rey de los búlgaros, Pedro. que recobra la porcion francesa de ry, y despues en Perona. - Con su do cesan los capitulares.

Italia. - El rey Berenguer, ven- Italia y Roma. - Marocia y

te del célebre médico musulman tiempo sirvieron de base para la ahogado. enseñanza aun en Europa; habia visitado las grandes regiones del Asia, Siria y Egipto y hasta Es- Francia. - Muerte del rey Carpaña. Otros varios sábios ilustraron los el Simple, cautivo del conde de l califato de Moktader.

924

Inglaterra .-- Advenimiento de ducidos al combate por Sancho, Athelstan, el primero que llevará

Húngaros é Italia. - Beren-Italia. - Rodulfo, rey de la Bor- guer entrega la Italia, que no le quiere ya por rey, á la invasion de no de Italia por el arzobispo de los húngaros, sus indignos auxilia-Milan y el marqués de Ivrea, siem- res; pero muere asesinado por sus súbditos de Verona. Los húngaros, Oriente. - El califa de Bagdad á quienes habia atraido á la penínenvia en embajada al rey de los sula, incendian las iglesias y pasan búlgaros que habitan en el Volga á cuchillo á los habitantes de Pavía á Iben Fozlan, para instruir á este y de Vercelli, diseminándose hasta la Provenza y el Languedoc.

Pechenegos y rusos. - Los rusos, vencedores de los pechenegos, los contienen en la frontera de

925

y Berta, se casa con la famosa Marocia, que de su primer enlace con el marqués de Camerino tuvo un hijo llamado Alberico. Por esta alianza esperaba hacerse dueño de Roma.

926

á los eslavos y los vándalos, lindantes en el Este de la Sajonia, estaparentada por casamientos con los blece en la frontera un gobierno militar, ó margraviato de Brande-

Italia. - El conde de Arlés, Hugo, hijo del primer matrimonio Búlgaros y griegos. - El de Berta, que despues habia casado hasta Constantinopla. Hallándose rey Rodulfo de la Borgoña transante los muros de la capital, con- jurana. Rodulfo le abandona sin muévenle las quejas del patriarca y combate aquel tempestuoso trono

927

Búlgaros.-El búlgaro Simeon, sa á la hija de García, rey de Na- despues de una triunfante correría, es vencido por los croatas y muere Francia. - Roberto de Francia de pesar, dejando los Estados sola-

Búlgaros y griegos. - El deja reinar á Carlos el Simple, y Augusto-Romano Lecapene impone

España. - La ciudad de Tole la Lotaringia. El duque de Borgo- do, que hacia cuarenta y dos años ña Raul, cuñado de Hugo, ocupa era como un feudo del rebelde y de el trono. - Carlos el Simple caerá su hijo Ben-Hafsun, acosada de en poder del conde de Vermandois, cerca, parece ponerse por su volunque le encerrará en Chateau-Thier- tad en manos del califa Abderraman.

928

cido por Rodulfo, no es reconocido su esposo Guido, marqués de Tos-ya mas que en territorio de Verona. cana, emplean la violencia contra Oriente musulman.-Muer- el papa Juan X cuando quiere li bertarse de la tiranía que en Roma Razi, natural del Korasan, en Rei ejercen; su hermano es muerto á Razi (antigua Rages). Es autor sus ojos, y él mismo, reducido á pride varias obras que durante largo sion, muere en ella estrangulado é

Vermandois, en Verona.

neral de los karmatas Abu-Thaer, Angelo al frente de un ejército de fanáticos, entra en la Meca, saquea el templo de la Caaba y degüella á los pere-

930

casa á su hijo Oton, de diez y ocho años, con la hija del rey de Ingla- dará asesinar á su protector. terra, nieta de Alfredo el Grande. - La casa de Gontran el Rico, entonces conde de Brisgrau, al pié de las poderosas casas de Zœbringen y

Bohemia, - El bohemio Wenceslao, sitiado en Praga por el rey allá de los Alpes, recobra de él sus de Alemania, reconoce su soberanía. Francia. - Raul de Borgoña es

los libra de una invasion normanda. Oriente musulman. - El califa Moktader, que ha sido de-

puesto va dos veces recobrando su ono otras tantas, no puede hacer frente á los karmatas, ni aun en territorio de Bagdad.

931

Africa v España. - La debilidad del rev edrisita de Fez, atacado por un súbdito rebelde, y amenazado por el califa, ofrecen una oportunidad á Abderraman III para sido un largo sacrilegio de veintidos enviar tropas con el fin de apoderarse de Ceuta y de Tánger, que papa Juan XI. podrán servirle de plazas de armas contra los fatimitas del Africa ó

932

Africa y España. - La oracion pública, ó khothbah, se reza le. Institucion de los torneos, atri-hasta en Fez en nombre de Abder- buida al rey de Alemania mientras raman, califa de Córdoba, pero so- que estaba en Gotinga. lamente un año, porque los fatimitas recobraron la ciudad

España. - Muerte del rey de viéndosela á ceñir despues. - Los do independientes. - El nuevo rey nos siglos Ramiro II, hijo, como Alfonso IV el Monje, de Ordoño II, toma á los finitivamente á sus posesiones el musulmanes la villa de Madrid, al territorio de Comagio, entre dos Nordeste de Toledo, sobre el pe- brazos importantes del Po, cerca queño Manzanares. - Arrasa las de su desembocadura. Por el Norpurallas de Madrid v se retira. Las deste no pasa de Grado, tropas de Segovia la tomarán despues á las órdenes de Alfonso VI.

doc, entre la Aquitania y la Provenza, acepta al fin la dominacion del rev Raul de Borgoña.

Italia y Roma. - Hugo de Arrona imperial; pero Roma está ocu- mar, se rebela. pada por Marocia, viuda de Guido matrimonio de Hugo con Marocia llena de oprobio, sin provecho al- tría. guno, á la casa de Arlés. - Alberico, que de concierto con su madre habia llevado al papado á su hermano vuelven á llamar al trono á un car-Juan XI, encierra á este y á su ma- lovingio, que habia vivido largo

Oriente musulman.--El ge- dre en la prision del castillo de San

Oriente musulman. - El general que en nombre del califa Moktader ha salvado á Egipto de la dominacion de los fatimitas de Africa, marcha como rebelde contra Bagdad, derrota á Moktader y Alemania. - El rey Enrique sustitúyele con otro príncipe codicioso y cruel, que muy pronto man-

933

Borgoña. - Hugo de Arlés, la Selva Negra, será el tronco de amenazado en Lombardía por la competencia del antiguo rey, Rodulfo de Borgoña, cuvos dominios están inmediatos á los suyos, mas pretensiones sobre el reino de Italia, por cesion de la Borgoña cisjueconocido rey por los aquitanos y rana, que no le pertenece en propiedad, pues que lo es de los descendientes de Boson y de Luis el Ciego. Los dos reinos, allende y aquende el Jura, quedan reunidos

> Imperio de Oriente. - El Augusto-Romano Lecapene deja la sede de Constantinopla, vacante durante dos años, para poder elevar á la dignidad patriarcal á su hijo Teofilacto, de diez y seis años de edad. La consagracion de este jóven, cuyo reinado episcopal ha años, se verifica á presencia del

934

Alemania y los húngaros. - Gran victoria del rey Enrique sobre los húngaros en Merseburgo, ciudad saiona sobre el Saa-

935

Africa. - El primer fatimita de Leon, Alfonso IV el Monje, que Africa, Aben-Obeidollah, muere en habia renunciado á la corona, vol-Mahadia, ciudad que edificó cerca de Kairoan al Sur de la antigua condes de Castilla se han declara- Cartago. Su dinastía durará algu-

Venecia, - Venecia agrega de

936

Alemania. - Enrique el Paja-Francia - El país de Langue- rero muere en el momento de emprender una expedicion á Italia. -Eleccion de su segundo hijo Oton. de veinticuatro años de edad, que habia sido aceptado por los seño lés, ya rey de Italia, aspira á la co- alemanes. El primogénito, Tane

Bohemia. - El duque Wencesde Toscana, y por Alberico, hijo lao es víctima de una sangrienta del primer casamiento de Marocia traicion de su madre y de su her-con el marqués de Camerino. El niano Boleslao, que usurpa la autoridad ducal v restablece la idola-

Francia. - Muerte del rey Raul de Borgoña. Los señores